

DIARIO

DE PALMA



del martes 30 de

junio de 1812.

San Marcial, y el martirio del beato Raymundo Lulio.

Quarenta Horas en la Consolacion, dedicadas á San Pedro : exposicion por la mañana, reserva por la noche.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
6 de la mañana.	18 grad.	28 p. 2 l.	E. nubecillas.
12 del dia.	19 grad.	28 p. 3 l.	E. sereno.
6 de la tarde.	18 grad.	28 p. 3 l.	S. nubecillas.

CATALUÑA.

Berga 19 de junio.

Partes dirigidos á S. E. la Junta Superior por el Excmo Sr. general en xefe Don Lnis Lacy.

I. Excmo. Sr. = El coronel Don Manuel Llander gobernador de las islas Médas con fecha 26 de mayo anterior me da el parte que sigue.
 «Excmo. Sr. = El 19 del corriente por la mañana el enemigo desocupó el reducto y baterias de este frente, y el mismo dia salté en tierra con 12 hombres y destruí enteramente la primera bateria del cabo de la Barre; esta operacion fué muy larga por no haber tenido barcos para embarcar mayor número de trabajadores, en cuya consecuencia el enemigo que se hallaba en Torruella podia hacer una marcha precipitada y desgraciarme el fruto que habia ya sacado: en esta atencion no me interné á las demas obras, baxé al pueblo de Estardít donde proporcioné un refuerzo á la tropa que estaba muy cansada, y sin perder tiempo regresé á las islas; al anochecer del mismo dia se me proporcionó un laud pescador y al instante me embarqué con 26 hombres en

este y el escampavia; desembarqué en una cala, y avanzando hasta el reducto con la debida precaucion, despues de haber reconocido y establecido patrullas para evitar toda sorpresa, mandé dexar las armas y empezar la destruccion del fuerte, la que verifiqué completamente: luego mandé la mayor parte de la gente á destruir la batería de morteros, y despues de haber reunido en seis montones toda la fagina, cestones y arboleda, pegué fuego á todos á un tiempo, y reuniendo toda la gente me embarqué regresando á las islas con toda felicidad: el fuego del reducto duró dos dias encendido. Al amanecer del siguiente dia se presentó una partida de 20 enemigos que intentó reconocer sus obras, pero no encontrando abrigo alguno de nuestro fuego que fué muy vivo y acertado, huyó dispersado hasta fuera tiro de cañon, habiendome asegurado despues los paisanos haber muerto tres franceses: seguramente que si no hubieran encontrado las obras destruidas las hubieran otra vez ocupado, lo mismo que el pueblo de la Escala que tambien habia sido abandonado. En estas operaciones me han acompañado tres oficiales de la guarnicion que me han ayudado mucho para lograr mi objeto. En Torruella hay 150 enemigos, los que espero alarmar una noche y sorprehender las guardias que tengan exteriores.»

Lo traslado á V. E. para su noticia y á fin de que se sirva mandar se inserte en la gazeta del principado. = Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Vich 5 de junio de 1812. = Excmo. Sr. = *Luis Lacy*. = Excmo. Sr. vice-presidente y vocales de la Junta Superior de este principado.

Del 22.

II. Excmo. Sr. = El teniente coronel D. Joseph Manso comandante del batallon de cazadores de Cataluña, con fecha de 7 del actual me dice lo que sigue.

« Excmo. Sr. = La noche de anteayer salieron de Barcelona 2500 hombres que junto con los de las partidas que habia fuera y se les incorporaron, componian una fuerza de 3400 infantes y 100 caballos. A 2 horas de la madrugada salieron del puente de Molins de Rey, dirigiéndose 500 por Papiol, donde encontraron la sexta compañía del batallon de mi mando, que les hizo una mas que regular oposicion. Mil se dirigieron á Vallfana, sin duda con el objeto de sorprehender el batallon de Tarragona que estaba allí; y los restantes por la carretera real corriendo tan precipitadamente desde Molins de Rey á esta, para sorprehenderme todas las guardias, que no pudiendo seguir su infantería el escape de la caballería, se salvaron todas por el camino que habia de esta á aquella. Esto no obstante, quedó burlada su velocidad por una cortadura que de antemano habia yo mandado hacer en el Congost, y que no solo les impidió su pronto paso, sino que el fuego que les hizo una guardia, que estaba apostada allí, les obligó á retroceder y esperar su infantería, que fué detenida tambien por unos 60 hombres de la quinta compañía que estaban en la Roca de Daroch, que era la única tropa que tenia yo desde esta al puente, con lo que no pudieron llegar á esta hasta las cinco y media de la mañana de ayer. Aquí solo tenia la segunda y tercera compañías que coloqué en las alturas de derecha é izquierda de la villa, y las quales obligaron al enemigo á em-

plear todas sus fuerzas, y tres horas de fuego para desalojarlas de sus posiciones, á costa de muchos muertos y heridos, contándose entre aquellos un capitán de alemanes, y entre los últimos tres oficiales. = A las 10. de aquella misma noche habia yo dado orden para que la primera compañía al mando de su capitán segundo D. Gaspar Estalella, y la quarta al de su primero D. Joseph Capell; fuesen á sorprehender, el primero una compañía que iba todos los dias á S. Feliu desde el puente de Molins de Rey, y el segundo á hacer igual operacion con unos 90 hombres que iban todos los dias á Hospitalet. Ciento y cincuenta hombres de la quinta compañía, y la de tiradores debian colocarse entre S. Feliu y Hospitalet, para auxiliár á la primera y quarta segun lo necesitasen. = El haber empleado los franceses todos sus destacamentos para venir á esta, fué causa que no tuvo efecto mi proyecto de sorpresa: pero esto no obstante, la primera compañía estuvo en S. Feliu mas de dos horas, y sacó de allí raciones de pan y etap. para toda ella. Su capitán sabiendo luego que los franceses se habian dirigido á esta, vadeó el rio no obstante de haber hecho una avenida, y de llegar el agua hasta el pecho, y se dirigió á Vallirana. En la carretera encontró al general gobernador de Barcelona Mauricio Mathieu con 20 caballos y 150 infantes, y los atacó con tal denuedo, que el general y caballería tuvieron que abandonar la infantería corriendo hasta meterse en el puente de Molins de Rey, y tirando la infantería sus mochilas entró enteramente dispersa, quedando ó muertos ó heridos la mayor parte, y 5 prisioneros. Hubiera sido total su derrota á no haberse refugiado algunos en el puente tirando sus fusiles, que se hubieran recogido todos á no haber ido luego los que estaban en Vallirana á socorrerles, y por lo que solo se cogieron 25, algunas mochilas y morriones. El edecán y una ordenanza de Mathieu dexaron allí muertos sus caballos. = El corneta de la primera compañía Pablo Rabat despues que con sus tiros ni dañó ni fué dañado, se batió sable en mano con un sargento y 5 granaderos, sin que le hiriesen ni aun levemente, salvándose el sargento huyendo vergonzosamente al puente, despues de verse abandonado de sus granaderos. = Todos los oficiales y tropa se han portado como puede desearse de unos valerosos españoles, por lo que dexo de recomendar á ninguno en particular. = La pérdida enemiga ha sido de unos 35 muertos, 60 heridos, y 5 prisioneros: y la mia de 3 prisioneros, 5 muertos y 9 heridos. = Este ha sido el fruto que ha sacado el enemigo de esta grande empresa, para la que fué menester saliesen á dirigirlo personalmente los generales Devaux y Mathieu. = Los franceses segun algunas expresiones y preguntas de sus xefes intentaron esta accion creyendo me hallarian con la terciana: pero de tal modo lo equivocaron, que tenia ya el caballo ensillado para salir á recibir á los prisioneros que debian conducir las primera y quarta compañías, quando me dieron el primer aviso de que venian á atacarme. »

Lo traslado á V. E. para su conocimiento y que se sirva mandar insertarlo en la gazeta del principado. = Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Vich 12 de junio de 1812. = Excmo. Sr. = Luis Lacya. A S. E. la Junta superior de observacion y defensa del principado.

Noticias confidenciales de 11 y 16 de junio.

Los rusos y turcos se han aliado y declarado la guerra á Napoleon. Las principales miras de los franceses son las de proveer de víveres la plaza de Barcelona recelosos de un riguroso sitio; asegurándose que una esqua-

dra rusa y turca está disponiendo un crecido embarco de tropas para desembarcarlas en las costas de Francia.

De los enemigos del Ampurdan han pasado á Francia 800 hombres, los 400 por el camino de la Junquera, y los restantes por Bañuls, y que en Perpiñan les han dado el pasaporte para Tolosa. En aquella ciudad se habla publicamente que han sido derrotados los franceses en la frontera de Rusia, en virtud de lo qual ha mandado Napoleon rogativas en Francia, exigiéndolas de todas las sectas, por ser todas iguales á su gran religion. ¡Que digno de ocupar el trono de los reyes christianísimos! Todos los soldados de la guardia nacional tienen orden para partir á Tolosa, y de allá al norte. El emperador de Rusia manda en xefe su ejército, y la caballería es numerosísima. Por Tolosa han pasado algunas tropas retirándose de la villa de Aix, por lo que no hay que temer por la parte de la Seo de Urgel.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Ibiza en 2 dias, los patrones valencianos Bartolomé Miralles laud Sto. Christo, con 13 pasajeros y lastre; y Juan Bautista Romero laud San Francisco, con 3 pasajeros, cáñamo y seda.

De Cambrils en 2 dias, el patron Vicente Llobet, valenciano, laud Ecce-Homo, en lastre.

De Gibraltar en 10 dias, el capitan Roberto Villiam, ingles, bergantin Diadema, con bacalao.

De Mahon en un dia, el capitan Tomas Cauaosa, ingles, polacra la Josefina, con trigo.

De Idem en idem, el patron Juan Coll, mallorquin, laud San Antonio, con 3 pasajeros y lastre.

De Alicante en 4 dias, el capitan Marcos Danili, ingles, polacra San Juan, con géneros para Malta.

De Cartagena en 6 dias, el capitan Esquer Interm, ingles, fragata Fiafil, con 296 prisioneros dispersos.

Quaderno. El *Amigo de la Verdad* núm. VIII. Diálogo sobre los traydores, y verdadero origen de nuestros males sobre el pecado de Adan, origen de toda calamidad, y sobre los de nuestra época, que nos precipitan en la mayor ruina. Se vende en casa de Carbonell plaza de Cort, á donde se admiten suscripciones, y acudirán los que lo esten á recoger dicho número.

Avisos. Se avisa á los interesados en el cargamento de la fragata Concepcion (alias) la Gerundense, su capitan D. Miguel Roig, procedente de la Habana, que hoy empieza su descarga, y que el registro de plata se despacha en casa de su consignatario D. Juan Roiz y Jacas, calle del Call.

Un caballo oficial con su criado necesita una salita con un quarto en la habitacion de alguna familia honrada ó un piso solo pequeño: quien lo tenga y quiera alquilarlo podrá acudir á la imprenta de este diario que le darán razon de dicho caballero.

Venta. El que quiera comprar una porcion de bergas y mestraleros acudirá hoy á la Riba para verlo, y tratará con el corredor Joseph Moll, desde las 4 de la tarde á las 7.

Teatro: Hoy se representa por la compañía cómica la opera titulada *el matrimonio secreto y bayle de los locos*, con tonadilla y saynete.